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承载人类以及其它生物的遗传样本和密码的载体

我国首个国家基因库正式运行
不
妨
把
目
光
放
得
近
一
点
冷
一
点

本报记者周琳

9 月 15 日，天宫二号与火
箭成功分离，进入预定轨道，发射
取得成功——— 然而，天宫二号却
不是此次黑妹要写的“主角”。不
写的原因，是媒体和业界已经对
天宫二号给予了极高的关注，科
技报道已经太过于被“大事件”、
“大热点”所驱动。前几天，黑妹去
一个人工智能的论坛，有位做人
工智能的教授也吐槽，前几年搞
人工智能的毕业生都找不到工
作，要转行，到今天人工智能忽然
就无所不包了，所有公司都傍上
这个概念。

对大事件的解读非常重
要 ，热点事件也是向公众传输
科学概念 、传递科普知识的良
机。但科技研究不仅是表面风
光，也有太多的冷板凳和“小确
幸”，通过科普传播 ，有效提高
民众的科学素养更是需要长年
累月 、笔耕不缀地进行 。这一
期 ，不妨把我们的目光放得近
一点、冷一点。

一个小调整，蕴含

着观念大转变

前不久 ，国家食药监总局
根据药品不良反应评估结果 ，
决定对茵栀黄注射液说明书
增加警示语，并对【不良反应】、
【禁忌】和【注意事项】项进行修
订 ，增加了新生儿 、婴幼儿禁
用。

作为新生儿黄疸普遍使用
的退黄药 ，茵栀黄是自《伤寒
论》里的茵陈蒿汤演化而来，将
茵陈 、栀子 、金银花 、黄芩这几
种中药用乙醇萃取出一些东
西 ，去掉杂质后将这些东西混
合，就成了茵栀黄。如果是做为
静脉注射液 ，就是上述的茵栀
黄注射液 ，此外还有口服液和
颗粒。

这个规定刚出台，就引起了
不少儿科医生的赞同。微博“小儿
外科裴医生”发表文章表示，用来
生产茵栀黄的中药原料品质可存
在差异，因此最终提取物的品质
也很可能存在差异。国家对茵栀
黄注射液生产工艺的标准虽极其
粗糙，即便如此，各个厂家也并不
都按标准执行，而是根据自己喜
好随意的调整，其产品的品质可
见一斑。从多达 4 种植物中同时萃取，到底萃取了多少
种物质出来？都有什么物质，各种物质比例如何？其实
都不太清楚，有人推导有二十几种成分。这二十几种物
质，没有一种做过严格的临床药物试验，但把它们混合
成了注射液，这就是我们的“茵栀黄注射液”。将这样的
橙红色液体直接打进病人的血管里，发生各种意外是
难免，所以茵栀黄注射液一直就是过敏反应频发，一些
人在注射过程中发生过敏性休克而死亡。

中药注射液不良反应率高的问题 ，早有大量
数据证明。此次虽然只是一个小小的调整，却让不
少医学从业者看到了进步和希望。如果真的对中
医药如此自信 ，就完全不必敝帚自珍地将其和西
医“对立”，大大方方地对其有效性 、毒副作用 、成
本 、方便性和成功率进行真实客观的评估，设计试
验去辨别出一些常用中草药中所含的生物化学成
分，遵守国际临床试验质量管理规范的准则，进行
更多随机对照试验以论证中医标准化治疗系统的
有效性。

一个大奖项，带来评价体系小变化

9 月 19 日 ，中国首个由大陆企业家 、科学家
共同发起的民间科学大奖——— 未来科学大奖 ，揭
晓首届获奖名单 。香港大学教授卢煜明和清华大
学教授薛其坤分获“生命科学”奖和“物质科学”

奖 。这个“民间”科技奖项由 9 位华人科学家组成
科学委员会专业评审，以定向邀约方式提名，评审
过程独立进行 ，各方对评选结果均不能施加任何
影响。

很多东西的存在 ，或许不是因为它们应该存
在，仅仅是我们习惯了它们存在。比如，我们习惯了
那些琳琅满目的“学术奖项”，那些眼花缭乱的“科技
项目奖”甚至“卷烟技术”评奖，我们更习惯了各色评
选、各种奖励背后站立的政府身影。“政府主导”，成
为诸多学术科技评选的一大特色。

但是，政府和部门过多过滥地直接介入和组织评
奖，正引起越来越多的争议，甚至遭遇专业学会喊话
“你走开”。一个回避不了的社会“提问”是：在学术和科
技领域的评选中，“政府奖”和“民间奖”到底哪个更靠
谱？让“权力之手”退出科技学术评选，行不行？

2015 年初，中国计算机学会就曾发布一份建
议 ，认为科技评奖政府可以退出 ，并给出了理由。

尽管这一提议后来从网站撤稿，但引发的思考和讨
论却不断深入。有学者表示，如果把科技奖励也看成
一种科技奖励治理，政府就应逐渐放手、简政退出，
让专业协会和社会参与。还有学者认为，由政府部门
组织科技成果的评奖，这是对学术研究进行行政评
价而非专业和社会评价，很难避免权力寻租、弄虚作
假、急功近利与形式主义等问题。

也有学者表示，事实上政府的参与确保了一些
无法迅速转化为经济利益的高精尖领域，能够躲过
市场化金钱洪流的冲击获得发展。

政府是否退出，还在争议中。但民间奖项的兴
起 ，至少是在为科技奖励的全面化 、多元化“铺
路”。

双周科事

新华社上海电(记者周琳)离 8 月 16 日
世界首颗量子科学实验卫星“墨子号”成功
发射升空已有月余。理论意义上不惧怕任
何监听的量子通信，在刷屏同时，是否真正
能做到绝对安全 、是不是被欧美科研抛弃
的质疑，一直不绝于耳。资本市场的热捧，
更是让不少量子概念“一拥而上”。

从对撞机建否的观点碰撞，到对量
子通信的质疑，科学欢迎争鸣、却也分真
假。2 0 日，中国科学技术大学常务副校
长、中科院量子信息与量子科技前沿卓
越创新中心主任潘建伟院士在上海参加
“对话张江”活动时，对量子通信的一些
问题作了解读。

关于安全：

抗干扰能力如何？是否够稳定？

量子卫星上天后，网络上有文章质疑，

这是不是欧美不玩的领域？如果欧美都做
不好 ，我们能做好吗？针对在量子通信领
域的国际竞争格局，潘建伟表示，中国正
在领跑 ，欧美也在加紧布局。

例如近期，美国国家科学技术委员
会 ( N S T C )发布题为《发展量子信息科
学：国家的挑战与机遇》的报告。今年 5
月，欧盟委员会在荷兰阿姆斯特丹举办
的欧洲量子会议上宣布，计划启动 1 0 亿
欧元量子技术旗舰计划。

“过去我们的科研跟跑的年数太久
了，很多人甚至认为好的东西都得跟在
欧美后面才合理，这种感受很不好。这就
是 我 们 取 名‘墨 子 号 ’的 原 因 。”潘 建 伟
说，墨子最早用实验证明光沿着直线传
播，提出粒子概念和牛顿惯性定律的雏
形，因此被称为“科圣”。“我们想用名字
提醒大家，中国人也可以做很好的科学。
从前有、现在有，将来会有更多。”

对于量子通信的安全性，网络上有
质疑声音认为，如果说当一段密码信息
被窃听，就会改变量子的状态而暴露窃
听行为，这一段密码会被废弃；那么，如
果这种窃听行为一直存在，密码一直废
弃，是不是意味着密钥永远无法传输，绝
对安全其实牺牲了传输的稳定性？

面对这一质疑，潘建伟回应表示，上
述描述的状态，是对通信的过程造成干
扰。如果干扰一直在进行，其他的通信模
式同样无法继续。无论是量子通信，还是
传统通信，如果想要其无法进行，进行干
扰的成本是一样的。

“传统通信的抗干扰能力并不比量
子通信强，只不过平时别人不想干扰你，

恨不得你一直在说，以窃取更多的信
息。”潘建伟说，举例来说，如果有窃听
者控制了整个网络，无论是经典通信、
量子通信，都无法继续进行。但如果没
有控制整个网络，量子的测不准等原
理，可以让传输做到无条件安全。

事实上，不少人也担心，现在的量子
通信只是密钥是通过量子加密的，其他信
息还是经典通信，能实现绝对安全吗？

潘建伟表示，已有无数实验证明
了量子纠缠态的原理。两颗处于纠缠
态的粒子，如果对其中一个进行测量，
实验数据中 1 0 0 K M 外的另一个粒子
也会发生相应塌缩。“或许我们现在还
不明白为什么会产生塌缩，但这并不
妨碍以此为基础进行有用的尝试。”

量子加密传输就是尝试之一。潘
建伟介绍，平时的电话、邮件等沟通，
经典通信已经能做到很好，只 需 要 将
密 码 通 过 量 子 加 密 完 成 ，解 决 安 全 问
题 即 可，无需将多种大容量的信息都
进行量子传输。

关于未来：
“墨 子 号”卫 星 是 一 锤 子

买卖吗？
对于量子卫星的未来规划，潘建

伟希望，五年内卫星全天时“通信”，尽
快形成“星群”完成广域传输。

原定于 7 月就择机发射的“墨子
号”最终选择了 8 月中旬正式升空，推
迟了近 1 个月的原因一直被猜测。潘
建伟介绍，发射前忽然发现激光器能
量快速下降，如果盲目发射，“墨子号”
就可能成为一个“瞎子”，无法完成高
空到地面的光束对准。“不过发射月余
至今，墨子号所有在轨测试都是很良
好的，我们对于完成后续实验很有信
心。”

看似 2 0 1 1 年立项、2 0 1 6 年发射的
量子卫星只走过了五年时光，事实上来
自多领域的技术团队为其储备了 2 0 年
的时间，用上了看家本领。潘建伟认为，
这并非一家、一人的成果。

例如，中科院上海技术物理研究
所、中科院成都光电所提供的光学跟
秒技术；中科院微小卫星创新研究院
为卫星解决稳定性问题等。潘建伟介
绍，自己的技术团队主要负责的是从
光束释放的万万亿光子中，过滤掉太
阳 光 ，找 出 一 个 个 光 子 并 加 载 信 息 ，
“就要比大海捞针还要精确”。

但 是 ，未 来 想 要 实 现 广 域 的 量

子 通 信 ，一 颗 卫 星 还 远 远 不 够 。“墨
子 号 ”如 同 一 个 探 路 者 ，承 担 着 探 索
和 研 究 等 多 重 任 务 。“譬 如 说 ，一 颗
卫 星 从 轨 道 上 每 天 经 过 上 海 大 概 只
有 一 轨 ，也 就 只 有 几 百 秒 ，每 秒 钟 可
以 送 1 万 个 密 钥 ，几 百 秒 可 以 送 几
百 万 密 钥 的 信 息 。而 有 这 么 多 用 户 ，
还 远 远 不 够 。”潘 建 伟 说 。

潘建伟说，希 望 能 再 通 过 五 年 时
间 ，有 至 少 两 颗 卫 星 都 可 以 在 白 天 做
实 验 ，解 决 卫 星 与 卫 星 间 通 讯 全 天 时
的问题。再通过十年左右的努力，形成
“星群”，与地面台站结合，逐步构建起
天地一体的量子通信广域传输网络。

关于产业化：

受资本市场追捧好不好？

对于量子卫星的产业化，潘建伟
表示，要稳步推进 ，不能让一些李鬼把
概念乱用。

“墨子号”升空后，量子通信成为
科学界绝对的“网红”，也成为资本市
场追捧的方向。根据不完全统计，目前
资本市场的量子概念股就不下十家。
在电商平台上搜索，还有不少“量子弱
磁 场 检 测 仪 ”等 产 品 ，甚 至 还 滋 生 出

“量子医学”的概念。
“量子通信的概念炒得过热 ，我有些

担 心 ，这 并 不 是 科 学 的 态 度 。”潘 建 伟
说，一方面民众对科学概念的崇尚产生
出崇拜感，而另一方面科普宣传做得还
不够，不 少 商 家 就 用“概 念”包 装 ，欺 骗
民众。潘建伟举例说，前一阵子还有亲戚
说，挂了一个量子挂坠在胸前，它每天能
辐射出一些东西，可以防癌；前阵子还有
人说用“量子波”打到油桃上面，这个油
桃长出来就会对身体特别好。“联想到当
年有人炒作所谓的‘纳米水’，让人哭笑
不得。”

专家指出，量子技术的前景应用非常
好 ，但 真 正 应 用 到 百 姓 生 活 起 码 还 要 1 0

到 1 5 年。由于成本高等因素，目前量子通
信的用户主要还是政府、军方、金融机构、
大型企业等。潘建伟表示，如果光纤铺到
千家万户且都改造了设备，在手机上增加
量子传输密钥的芯片，1 5 年后进入千家
万户也并非不可能。

“李鬼乱搞可能把量子的概念乱用了。

好多公司傍上概念 ，也是为了在资本市场
套取好处。”潘建伟说，广大投资者在投资
量子概念股、使用量子产品时要搞清楚，究
竟是不是“真量子”。如果自己无法判断，欢
迎来请教相关科学家。

继 发 射 全 球 首 颗 量 子 通 信 卫 星 之
后 ，中 国 科 学 技 术 大 学 潘 建 伟 团 队 与 相
关 单 位 合 作 ，近 期 在 合 肥 量 子 城 域 通 信
试 验 网 上 首 次 实 现 了 预 先 纠 缠 分 发 的
独 立 量 子 源 之 间 的 量 子 态 隐 形 传 输 ，为
我 国 未 来 构 建 可 扩 展 的 大 规 模 量 子 网
络 奠 定 了 基 础 。国 际 权 威 学 术 期 刊《 自
然·光 子 学 》9 月 1 9 日 发 表 了 该 成 果 。

量 子 隐 形 传 态 是 基 于 量 子 纠 缠 特
性 出 现 的 一 种 新 型 通 信 方 式 。根 据 量 子
力 学 研 究 ，一 旦 两 个 量 子 之 间 产 生 了
“纠 缠”关 系 ，那 么 无 论 相 隔 多 远 ，一 个
量 子 的 状 态 发 生 变 化 ，另 一 个 也 会 瞬 时
相 应 变 化 。但 要 实 现 量 子 隐 形 传 态 ，必
须 达 到 纠 缠 态 预 分 发 、独 立 量 子 源 干 涉
和 前 置 反 馈 三 个 要 素 ，之 前 国 际 上 还 没
有 任 何 一 个 量 子 隐 形 传 态 实 验 能 同 时
满 足 要 求 。

据 了 解 ，潘 建 伟 团 队 首 先 与 清 华 大
学合作开发了适合光纤网络传输的时间
相 位 纠 缠 光 子 源 ，然 后 通 过 发 展 皮 秒 级
的远程光同步技术和光纤布拉格光栅进

行 窄 带 滤 波 ，成 功 地 解 决 了 两 个 独 立
光子源之间的同步和干涉问题 。同时 ，
他 们 开 发 了 针 对 远 距 离 光 纤 所 造 成 的
延 迟 和 偏 振 涨 落 以 及 实 验 系 统 的 稳 定
性等问题的主动反馈系统 。

最 后 ，他 们 利 用 中 科 院 上 海 微 系
统 所 开 发 的 超 导 纳 米 线 单 光 子 探 测
器 ，在 全 球 首 个 规 模 化 量 子 通 信
网 — —— 合 肥 量 子 城 域 通 信 网 络 的 3 0

公 里 光 纤 上 ，实 现 了 满 足 上 述 三 要 素
的量子隐形传态实验 。

团 队 成 员 张 强 介 绍 ，现 有 的 量 子
保 密 通 信 主 要 是 通 过 量 子 密 钥 对 经 典
信 息 进 行 加 密 传 输 ，但 随 着 技 术 的 发
展 ，最 终 的 量 子 保 密 通 信 将 会 实 现 量
子 信 息 的 传 输 ，通 过 光 纤 网 络 进 行 量
子 隐 形 传 态 有 望 大 大 提 高 互 联 网 连 接
的安全性和强度 。

该 实 验 得 到《 自 然·光 子 学 》杂 志
审 稿 人 的 高 度 评 价 ，称 其“提 供 了 一 个
符合未来量子通信网络应用的蓝图”。

( 记 者 徐 海 涛 ) 综 合 新 华 社 报 道

合肥：量子隐形传态首次实现

量子通信欧美不玩？潘建伟:没那么回事
过去我们科研长期跟跑，如今在量子通信领域则是中国领跑，欧美也在加紧布局

新华社深圳 9 月 2 2 日电 ( 记者马晓
澄 、孙飞 、肖思思 、申安妮 )位于深圳的国家
基因库 22 日正式运营，它是我国在生命科
技时代承载人类以及其它生物的遗传样本
和密码的载体。

2011 年，国家发展改革委等四部委批
复同意深圳依托华大基因组建深圳国家基
因库。据国家基因库主任梅永红介绍，国家
基因库是国际上现有的各类生物样本库、
数据库、生物多样性库、疾病库等的综合升
级版。

除了“干库”(即基因、蛋白、分子、影像
等多组生物信息数据库)、“湿库”(多样性生
物样本和物种遗传资源库 )，国家基因库还
引入了“活库”，即生物活体库，包括动物资
源、植物资源、微生物资源和海洋资源等。

国家基因库还有两个平台，即数字化平
台和合成与编辑平台。“三库两平台”的建设，
最终为的是解决基因数据的“存、读、懂、写、
用”五个作用。

“通俗地说，就是我们要把全球的生物
资源收集起来，用测序仪读取万物的遗传
数据，用超级计算机算出结果，用合成与编
辑平台写出生命代码，最后用来为人类服
务。”梅永红说。

国家基因库看似遥远，其实跟每个人
息息相关。华大基因董事长汪建说，每个人
一生中所有关键阶段的标本都应该永久保

存：从出生时的干细胞，到 2 0 岁时的免疫
细胞，到 30 岁时的生殖细胞……国家基因
库就是储存这些样本和数据的地方，像我
们的“生命银行”。

“这类似于在人生的不同阶段给自己拍
照片，所不同的是，老照片只能拿来做留
念，而我们在不同阶段存进‘生命银行’的年
轻样本，却是在我们越老的时候越有用，甚
至可能在关键时刻救命。”他说。

目前，保护人类生存环境，保护物种的
多样性已刻不容缓。汪建说，对濒危的生命
物种，我们需要尽快地将这些资源存储起
来，为子孙后代做一个交代。

实际上，人类越来越认识到基因资源

以及保护地球生物多样性的重要。在国际
上，不仅有三大大型基因库，还有世界末
日种子库、自然历史博物馆、英国生物样
本库等。

目前，国家基因库已与联合国粮食及
农业组织、国际农业研究磋商组织、国际生
物和环境样本库协会、全球生物多样性联
盟等 100 多家国内外科研机构、行业组织
建立战略合作关系，在人类健康、生物多样
性、生物进化机制等方面开展合作研究。

位于挪威属地斯瓦尔巴特群岛的“世
界末日种子库”储存着来自世界各地数十
万份植物种子的“备份”，因此被叫做“末
日粮仓”。国家基因库将与它合作打造一

个新的“入口”，让更多数据资源为全球所
用。

“在保护种子多样性方面，我们需要
在全球范围内互相依靠，携手共进。”挪威
“世界末日种子库”相关负责人表示，末日
种子库期待未来和中国国家基因库进一
步合作，从而在环境变化和人口剧增等国
际性挑战下保护种子多样性。

“国家基因库是开放的平台，一个基因库
拥有的资源总是有限的，我们希望通过更好
的机制，让基因资源能被我们充分地认知和
利用。”梅永红说，未来国家基因库会超越国
界，成为全球范围内具影响力、形成更多资源
聚集的机构。

▲ 9 月 20 日拍摄的国家基因库。 新华社记者毛思倩摄

▲ 9 月 20 日，工作人员在国家基因库从超低温
冰箱内拿取血浆样本。 新华社记者毛思倩摄
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